



**ФИЛОСОФСКАЯ МЫСЛЬ:  
РЕЦЕПЦИЯ И ИНТЕРПРЕТАЦИЯ**



**Теории, концепции, парадигмы**



**КРИТИЧЕСКИЙ АНАЛИЗ КОНЦЕПЦИЙ ПЕРСОНАЛИЗМА  
И РАСШИРЕННОЙ ПСИХИКИ**

*Н.И. ГУБАНОВ*

*Тюменский государственный медицинский университет, Тюмень,  
Россия*

*Н.Н. ГУБАНОВ*

*Московский государственный технический университет  
имени Н.Э. Баумана, Москва, Россия*

**Аннотация**

В статье дается критика концепции психологического персонализма, согласно которой непосредственным носителем ментальных (психических) явлений служит система перцептивно-предметной деятельности и общественных отношений. Показано, что таким носителем являются нейродинамические системы головного мозга, а перцептивно-предметная деятельность служит одним из условий адекватности чувственного познания. Выявлена необоснованность распространенной в англо-американской философии концепции расширенной психики, признающей наличие ментальных явлений в знаковых системах, которые сейчас используются людьми. Показано, что трансляционные коды как системы внешних знаков не содержат в себе ментальных компонентов и не переносят их, а вызывают последние у субъектов, обладающих значениями знаков.

**Ключевые слова:** персонализм, эффекторная концепция психического образа, церебрализм, концепция расширенной психики, трансляционные коды, нейродинамические системы.

**Губанов Николай Иванович** – доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой философии и истории Тюменского государственного медицинского университета.

[gubanov48@mail.ru](mailto:gubanov48@mail.ru)

**Губанов Николай Николаевич** – доктор философских наук, профессор кафедры философии Московского государственного технического университета имени Н.Э. Баумана.

[gubanovnn@mail.ru](mailto:gubanovnn@mail.ru)

**Цитирование:** *ГУБАНОВ Н.И., ГУБАНОВ Н.Н.* (2017) Критический анализ концепций персонализма и расширенной психики // Философские науки. 2017. № 12. С. 88–106.

### Критика персонализма

Проблема пространственной локализации явлений психики имеет длительную историю. В древности она была поставлена как вопрос о том, где находится душа. Были даны и ответы на этот вопрос. Например, Демокрит и Эпикур утверждали, что душа представлена особыми круглыми подвижными атомами, распределенными во всем теле человека, обителью же разумной части души служит грудная клетка. Около 500 г. до н.э. Алкмеоном были описаны глазные нервы и сделано заключение о головном мозге как органе мыслительной деятельности и о нахождении души в этом органе и созерцании ею мира посредством глаз и обнаруженных им нервов [Царегородцев, Шингаров, Губанов 2012, 171]. В дальнейшем многие философы-материалисты, нейрофизиологи, психологи, психиатры развивали положение о центральной мозговой локализации психических (ментальных) явлений.

Однако в последнее время на Западе некоторые философы оспаривают это положение. Так, Д. МакДауэлл [McDowell 2001], М. Беннет и П. Хэкер [Bennet, Haker 2003] утверждают, что мозгу человека нельзя приписывать ментальные качества. Концепция ментальной жизни личности, состоящей из процессов в ее мозговых образованиях, именуется ими церебрализмом. Разрабатываемая концепция названа ими персонализмом. Главная установка персонализма состоит в том, что ментальные качества присущи только личностям, но не мозгу. Д. Бэкхерст пишет: «Персонализм предлагает нам отказаться от “пространственной” логики, представляющей ментальные состояния как сущности... локализованные в органе мышления внутри нас. Местонахождение мыслей личности – не “в” ее мозгу, но там, где эта личность находится (например, в библиотеке или пабе)» [Бэкхерст 2010, 93]. И еще: «Ментальные явления имеют место не “внутри” личности, но представляют собой аспекты ее способа взаимодействия с миром» [Бэкхерст 2013, 50].

Бэкхерст 2010 – *Бэкхерст Д.* Еще раз о «Загадке человеческого я» // Вопросы философии. 2010. № 8.

Бэкхерст 2013 – *Бэкхерст Д.* Психика, мозг и образование // Вопросы философии. 2013. № 11.

Губанов, Губанов 2014 – *Губанов Н.И., Губанов Н.Н.* О пространственных свойствах ментальных явлений // Вестник Ишимского государственного педагогического института им. П.П. Ершова. 2014. № 3 (15).

Губанов, Губанов 2015 – *Губанов Н.И., Губанов Н.Н.* Субъективная реальность и пространство // Вопросы философии. 2015. № 3.

Губанов, Губанов 2016а – *Губанов Н.И., Губанов Н.Н.* Ментальное и физическое пространство. – М.: Этносоциум, 2016.

Губанов, Губанов 2016б – *Губанов Н.И., Губанов Н.Н.* О биологической, социальной и личностной детерминации нравственности и криминального поведения // Социум и власть. 2016. № 2 (58).

Деннет 2004 – *Деннет Д.* Виды психики: на пути к пониманию сознания. – М.: Идея-Пресс, 2004.

Дубровский 1971 – *Дубровский Д.И.* Психические явления и мозг: философский анализ проблемы в связи с некоторыми задачами нейрофизиологии, психологии и кибернетики. – М.: Наука, 1971.

Дубровский 1975 – *Дубровский Д.И.* Проблема расшифровки нейродинамического кода психических явлений // Вопросы философии. 1975. № 6.

Дубровский 2002а – *Дубровский Д.И.* Проблема идеального. Субъективная реальность. – М.: Канон+, 2002.

Дубровский 2002б – *Дубровский Д.И.* Проблема духа и тела: возможности решения // Вопросы философии. 2002. № 10.

Дубровский 2015 – *Дубровский Д.И.* Проблема «Сознание и мозг»: Теоретическое решение. – М.: Канон+, 2015.

Ильенков 2002 – *Ильенков Э.В.* Школа должна учить мыслить. – М.: Изд-во Московского Психолого-социального института; Воронеж: МОДЭК, 2002.

Лейбниц 1982 – *Лейбниц Г.* Монадология // *Лейбниц Г.* Соч. В 4 т. Т. 1. – М.: Мысль, 1982. С. 413–429.

Леонтьев 1965 – *Леонтьев А.Н.* Проблемы развития психики. 2-е изд. – М.: Мысль, 1965.

Любутин, Пивоваров 2000 – *Любутин К., Пивоваров Д.* Синтетическая теория идеального. – Екатеринбург, Псков: Изд-во Псковского областного института повышения квалификации работников образования, 2000.

## Бесплатный сокращенный вариант журнала

*Н.И. ГУБАНОВ, Н.Н. ГУБАНОВ. Критический анализ концепций персонализма...*

Минасян 1974 – *Минасян А.М.* Диалектический материализм (учение о сознании). – Ростов на Дону: Изд-во Ростовского университета, 1974.

Михайлов 1976 – *Михайлов Ф.Т.* Загадка человеческого Я. 2-е изд. – М.: Политиздат, 1976.

Нарский 1969 – *Нарский И.С.* Диалектическое противоречие и логика познания. – М.: Наука, 1969.

Нарский 1970 – *Нарский И.С.* Проблема значения знака // Современные проблемы теории познания диалектического материализма. Т. 2. – М.: Мысль, 1970.

Поппер 1983 – *Поппер К.* Логика и рост научного знания (избр. работы). – М.: Прогресс, 1983.

Тюхтин 1972 – *Тюхтин В.С.* Отражение, системы, кибернетика: теория отражения в свете кибернетики и системного подхода. – М.: Наука, 1972.

Ушаков 1957 – *Ушаков Г.К.* Галлюцинации // Большая медицинская энциклопедия. 3-е изд. Т. 4. – М.: Советская энциклопедия, 1957.

Царегородцев, Шингаров, Губанов 2012 – *Царегородцев Г.И., Шингаров Г.Х., Губанов Н.И.* Философия. – М.: Изд-во Современного гуманитарного университета, 2012.

Bennet, Hasker 2003 – *Bennet M., Hasker P.* Philosophical Foundations of Neuroscience. – Oxford: Blackwell Publishing, 2003.

Clark, Chalmers 1998 – *Clark A., Chalmers D.* The Extended Mind // Analysis. 1998. Vol. 58 (1). P. 7-19.

McDowel 2001 – *McDowel J.* Meaning, Knowledge and Reality. – Cambridge: Harvard University Press, 2001.

Menary (ed.) 2010 – *Menary R., ed.* The Extended Mind. – Cambridge: MIT Press, 2010.

### CRITICAL ANALYSIS OF THE CONCEPTS OF PERSONALISM AND EXPANDED PSYCHE

*N.I. GUBANOV*

*Tyumen State Medical University, Tyumen, Russia*

*N.N. GUBANOV*

*Bauman Moscow State Technical University, Moscow, Russia*

#### Summary

The article criticizes the concept of personalism, according to which the immediate bearer of mental (psychic) phenomena is the system of percep-

tive-objective activity and social relations. It shows that such a carrier is the neurodynamic systems of the brain, and perceptive-objective activity serves as one of the conditions for the adequacy of sensory cognition. It also reveals the groundlessness of the concept of an extended psyche, widespread in Anglo-American philosophy, recognizing the presence of mental phenomena in sign systems, which are now used by people. The authors show that translational codes as systems of external signs do not contain mental components and do not transfer them, but cause the latter in subjects possessing sign values.

**Keywords:** personalism, effector concept of the mental image, cerebralism, the concept of the expanded psyche, translational codes, neurodynamic systems.

**Gubanov, Nikolai I.** – D.Sc. in Philosophy, Professor, Head of the Department of Philosophy and History of Tyumen State Medical University, Tyumen.

gubanov48@mail.ru

**Gubanov, Nikolai N.** – D.Sc. in Philosophy, Professor of the Department of Philosophy of Bauman Moscow State Technical University.

gubanovnn@mail.ru

**Citation:** GUBANOV N.I., GUBANOV N.N. (2017) Critical Analysis of the Concepts of Personalism and Expanded Psyche // *Philosophical Sciences*. 2017. Vol. 12, pp. 88-106.

#### REFERENCES

Anisov A.M. (2001) Types of Existence. In: *Voprosy Filisofii*. 2001. Vol. 7, pp. 100-112 (in Russian).

Bakhurst D. (2010) Once again about the “Riddle of the human I” (Russian Translation in: *Voprosy Filisofii*. 2010. Vol. 8, pp. 88-96).

Bakhurst D. (2013) Psychic, Brain and Education (Russian Translation in: *Voprosy Filisofii*. 2013. Vol. 11, pp. 50-65).

Bennet M, Hasker P. (2003) *Philosophical Foundations of Neuroscience*. Blackwell Publ., Oxford.

Clark A., Chalmers D. (1998) The Extended Mind. In: *Analisis*. 1998. Vol. 58 (1), pp. 7-19.

## Бесплатный сокращенный вариант журнала

Н.И. ГУБАНОВ, Н.Н. ГУБАНОВ. Критический анализ концепций персонализма...

Dennett D. (1997) *Kinds of Minds: Towards an Understanding of Consciousness* (Russian Translation: Idea-Press, Moscow, 2004).

Dubrovsky D.I. (1971) *Psychic Phenomena and the Brain: a Philosophical Analysis of the Problem in Connection with Certain Problems of Neurophysiology, Psychology and Cybernetics*. Nauka, Moscow (in Russian).

Dubrovsky D.I. (1975) The Problem of Decoding the Neurodynamic Code of Psychic Phenomena. In: *Voprosy Filosofii*. 1975. Vol. 6, pp. 38-50 (in Russian).

Dubrovsky D.I. (2002) *The Problem of the Ideal. Subjective Reality*. Canon +, Moscow (in Russian).

Dubrovsky D.I. (2002) The Problem of Spirit and Body: the Possibilities of Solution. In: *Voprosy Filosofii*. 2002. Vol. 10, pp. 92-107 (in Russian).

Dubrovsky D.I. (2015) *The Problem of Consciousness and the Brain: A Theoretical Solution*. Canon +, Moscow (in Russian).

Gubanov N.I., Gubanov N.N. (2014) On the Spatial Properties of Mental Phenomena. In: *Bulletin of the P.P. Ershov Ishim State Pedagogical Institute*. 2014. Vol. 3 (15), pp. 90-96 (in Russian).

Gubanov N.I., Gubanov N.N. (2015) Subjective Reality and Space. In: *Voprosy Filosofii*. 2015. Vol. 3, pp. 45-54 (in Russian).

Gubanov N.I., Gubanov N.N. (2016). *Mental and Physical Space*. Ethno-society, Moscow (in Russian).

Gubanov N.I., Gubanov N.N. (2016) On the Biological, Social and Personal Determination of Morality and Criminal Behavior. In: *Social Life and Power*. 2016. Vol. 2 (58), pp. 41-46 (in Russian).

Ilyenkov E.V. (2002) *The School Must be Taught to Think*. Moscow Psychological and Social Institute Publ., Moscow; MODEC, Voronezh (in Russian).

Leibniz G. (1982) *Monadology* (Russian Translation in: Leibniz G. Works. in 4 volumes. Vol. 1. Mysl, Moscow, 1982, pp. 413-429).

Leontiev A.N. (1965) *Problems of Development of the Psyche*. 2<sup>nd</sup> edition. Mysl, Moscow (in Russian).

Lyubutin K., Pivovarov D. (2000) *Synthetic Theory of the Ideal*. Pskov Regional Institute of Improvement of Professional Skill of Educators, Pskov, Ekaterinburg, (in Russian).

McDowel J. (2001) *Meaning, Knowledge and Reality*. Harvard University Press, Cambridge.

Menary R., ed. (2010) *The Extended Mind*. MIT Press, Cambridge.

Minasyan A.M. (1974) *Dialectical Materialism (the Doctrine of Consciousness)*. Rostov University Publ., Rostov on Don (in Russian).

Mikhaylov F.T. (1976) *The Riddle of the Human Self*. 2<sup>nd</sup> edition. Politizdat, Moscow (in Russian).

Narskiy I.S. (1969) *Dialectical Contradiction and the Logic of Knowledge*. Nauka, Moscow (in Russian).

Narskiy I.S. (1970) The problem of the meaning of the sign. In: *Modern Problems of the Theory of Cognition of Dialectical Materialism*. Vol. 2. Mysl, Moscow (in Russian).

Popper K. (1983) *Logic and the Growth of Scientific Knowledge (Selection of Works)*. Progress, Moscow (Russian Translation).

Tsaregorodtsev G.I., Shingarov G.X, Gubanov N.I. (2012) *Philosophy*. Modern Humanitarian University Publ., Moscow (in Russian).

Tyukhtin V.S. (1972) *Reflection, Systems, Cybernetics: the Theory of Reflection in the Light of Cybernetics and the Systems Approach*. Nauka, Moscow (in Russian).

Ushakov G.K. (1957) *Hallucinations*. In: *The Great Medical Encyclopedia*. 3<sup>rd</sup> edition. Vol. 4. Soviet Encyclopedia, Moscow (in Russian).